



0001B3865

aa j 9403

Carlos Portales  
y la nueva  
política exterior chilena  
hacia Latinoamérica

# “Hay una oportunidad para la región”

**Carlos Monge**

Carlos Portales (42 años, casado, dos hijos) es director general de Política Exterior de la Cancillería. Es decir, virtualmente el tercer hombre del Ministerio de Relaciones Exteriores, luego del ministro y el subsecretario. Militante del PS y del PPD, ex miembro del antiguo MAPU, estudió Derecho en la Universidad de Chile y tiene, entre otros antecedentes académicos, un doctorado en Ciencias Políticas de la Universidad de Stanford, California. En diálogo con APSI, Portales se refirió a los principales elementos de la política exterior latinoamericana del gobierno de Patricio Aylwin. Habló de los pasos concretos dados para la reincisión de Chile en esta área, y de cómo el levantamiento de las sanciones de Estados Unidos contra Chile nos pone en un tipo de agenda distinta con ese país, en momentos en que se abren “nuevas oportunidades para la región”.

—¿Cómo definiría, en grandes líneas, la política exterior latinoamericana del gobierno democrático y sus variantes en relación a la política anterior en esa área?

—Aunque parezca un lugar común, el punto central de la política exterior es la reincisión internacional de Chile, y en particular la reincisión en América Latina. El presidente de la República ha visitado varios países de la región y ha recibido a primeros mandatarios de países muy importantes. Esto significa poner al más alto nivel político las relaciones con Latinoamérica, y es un cambio cuantitativo en relación al período anterior en el cual no existían esas relaciones

a nivel de Jefes de Estado. Participamos también en mecanismos de concertación política, como es el grupo de Río, cuya reciente cumbre en Caracas asistió el Presidente Aylwin. En suma, existe una muy fluida relación política que ha abierto su vez las posibilidades de una intensificación de las relaciones económicas. Esto está muy claro en el caso de México, país con el cual no sólo se restablecieron las relaciones diplomáticas que estaban cortadas, sino que además se ha producido un acercamiento entre nuestras economías y nuestros empresarios.

—¿Qué avances concretos se han logrado en la relación bilateral con otros países del subcontinente?

—Con Argentina, país vecino, estamos dándole un máximo desarrollo a una relación que había mejorado desde el momento del Tratado de Paz y Amistad del año 1984, pero en la cual no se habían desarrollado todas sus potencialidades. El gobierno está empeñado en avanzar sistemáticamente en esta relación. En estos días está desarrollándose un proceso muy importante de negociación y adjudicación del proyecto del gasoducto, cuya importancia en términos de integración será trascendental para ambos países. Se acaba de llegar, además, a un acuerdo muy importante entre la ENAP y Yacimientos Petrolíferos Fiscales que permitirá participar a la empresa estatal chilena en exploraciones petroleras en la parte argentina del Estrecho de Magallanes. De manera que surgen muchos ámbitos de complementación y muchos proyectos específicos que, en definitiva, le van a dar un contenido concreto a la voluntad de integración. Durante

la visita del Presidente Menem a Santiago se firmó una extensísima declaración conjunta que contiene un número muy grande de elementos de trabajo en común.

**INTEGRACION** —¿Y qué pasa con países **SUBREGIONAL** como Brasil y los del **Pacto Andino**?

—Con el Brasil hemos tenido durante estos meses una relación de gran nivel. El Presidente Aylwin fue el primer mandatario invitado al Brasil por el Presidente Collor tras asumir su cargo. Los contactos son excelentes, y se está avanzando en diversos terrenos. En relación al Pacto Andino, hemos visto hace poco tiempo que este conjunto de países, que tenía una postura más tradicional en materia de integración económica, ha cambiado en forma importante su propio programa de integración en el acuerdo reciente de La Paz. Chile ya ha negociado las bases de un acuerdo con uno de los miembros más importantes del Pacto, que es Venezuela, y estamos trabajando con Colombia, Perú y Ecuador acercándonos por caminos bilaterales a todos los países de esa subregión. La nueva situación también nos ha permitido replantear en buena medida las relaciones con Bolivia en el sentido de que se están dando también las condiciones para una aproximación. Los empresarios chilenos y bolivianos han pedido a los gobiernos un avance en materia de intercambio económico.

—¿Cuál es su opinión con respecto a la eventual creación de un Mercado Común del Cono Sur?

—Hay un acuerdo en ese sentido

**"Hay una oportunidad para la región" [artículo] Carlos Monge.**

**AUTORÍA**

Autor secundario:Monge Alfaro, Carlos

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1990

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Hay una oportunidad para la región" [artículo] Carlos Monge. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)